

Notre défi consiste à ne pas nous laisser dépasser par les événements. Nous devons créer les moyens et les institutions voulus pour gérer les rapports complexes entre les gouvernements, les personnes, les sociétés commerciales, les entrepreneurs et les banques. La promotion d'économies de marché ouvertes adaptées à un monde interdépendant est devenue la tâche clé à laquelle nous devons nous consacrer avec toute notre énergie.

C'est en Asie et dans les relations qu'elle entretient avec le reste du monde que l'effet des forces nous poussant à l'intégration est le plus évident. Le formidable succès économique de nombreux pays de la région et l'explosion des rapports commerciaux ainsi que des échanges et des investissements (dans les deux sens) en matière de technologie et d'information ont transformé vos relations avec le reste du monde.

L'Asie est également une région aux nombreux contrastes. Le dynamisme dont j'ai parlé plus tôt se juxtapose à un niveau élevé de pauvreté et à des problèmes importants de développement. L'Asie est le foyer de 500 millions des plus démunis de ce monde. Au cours de la prochaine décennie, il nous incombe donc de mettre en place des mécanismes régionaux et sous-régionaux de coopération pour favoriser la croissance et le développement, et pour contenir les tensions qu'engendrera inévitablement ce processus. Nous devons veiller à ce que les institutions ainsi créées contribuent à susciter le dialogue et la compréhension dans la collectivité internationale. Plus que dans le monde «bipolaire» d'hier, il est essentiel, dans notre monde «multipolaire», que tous épousent la cause du multilatéralisme.

L'Asie dispose déjà, bien sûr, de divers mécanismes consultatifs dynamiques fonctionnant bien. Le Canada entretient un dialogue très suivi avec l'ANASE (Association des nations de l'Asie du Sud-Est) et il prend part aussi avec fierté et ardeur aux activités de la CEAP (Coopération économique Asie-Pacifique). Ces remarquables institutions ont grandement contribué à stimuler la coopération et le dialogue en Asie et dans tout le Pacifique.

Le Canada applaudit aux efforts toujours plus grands que l'Asie déploie pour susciter le dialogue et, en proposant d'instaurer un dialogue sur la sécurité coopérative dans le Pacifique Nord, il cherche à ajouter une autre dimension à ce dialogue et à favoriser la stabilité à long terme.

La sécurité de l'Asie dans l'avenir dépendra beaucoup des efforts de coopération que l'on accomplira pour parer aux dangers qui peuvent compromettre la stabilité de la région et des pays la constituant, dangers comme la dégradation de l'environnement, la pollution, la pauvreté, l'incompétence gouvernementale et les troubles civils. La Banque asiatique de développement a un rôle clé à jouer dans ce contexte.